

Respuesta de Ricardo Lagos para la Revista "Que Pasa" sobre Movilización Social.

La movilización social está constituida por un conjunto de acciones que buscan incorporar a la mayoría de los chilenos que está en contra del régimen de Pinochet. Este régimen en tanto impide que los chilenos puedan expresarse libremente y, más importante, impide que la soberanía popular pueda expresarse en la elección de sus gobernantes y le cierra los canales de comunicación obliga necesariamente a que la mayoría se exprese por otros conductos. Para ello cuando se plantea las acciones específicas de movilización social se buscan todas aquellas que tanto a nivel de actividades o áreas específicas como más generales vinculadas al país expresan el deseo de ésta mayoría. Así por ejemplo, tendrá que haber una movilización social propia de los universitarios que tras doce años de Rectores Delegados quieren terminar con ellos; tendrá que haber una movilización social para no aceptar que los subsidios vayan sólo a los Cruzat Larraín; y también alcancen a los que están agobiados con las deudas en UF; tendrá que haber movilización social para que los salarios reales no sigan cayendo como han caído en los últimos dos años.

Que áreas o que medidas específicas puede adoptar ellas no se pueden indicar a priori. Para el sólo efecto de enumerar en lo que estamos hablando pueden existir desde el paro que hagan los universitarios; desde las protestas que hagan los profesores universitarios; hasta la cesación de pago de todos los deudores en unidades de fomento ante un mecanismo de reajustabilidad imposible, hasta el no pago de otro conjunto de cuentas de las empresas de utilidad pública. Puede consistir en el retiro de los depósitos bancarios como se está haciendo hoy en Filipinas respecto de aquellas entidades financieras que son un sostén del régimen; puede consistir también en la necesidad de avanzar hacia la preparación de un gran paro nacional que demuestre que la mayoría de los chilenos queremos restablecer el sistema democrático ahora.

Son muchos los mecanismos que la mayoría de una sociedad

cuando quiere reconquistar la democracia puede implementar, lo importante es entender que no todos los mecanismos conducen al mismo fin y en ese sentido mecanismos que se vinculan a prácticas de tipo terroristas (la mayoría de las cuales provienen de los organismos de seguridad como es el deguello de los profesionales el año pasado) debe ser dejadas de lado. La desobediencia civil que implica para una sociedad expresarse por estos canales debe hacerse en forma multiforme, multifacetica y diversificada-mente segun las posibilidades de cada uno de los sectores sociales que participan en ellas.

Finalmente ésta movilización social requiere de la constitución de un referente nacional de movilización de alto nivel político y social y a la vez la elaboración de una plataforma de reivindicaciones de tipo social y político que hagan que la movilización tenga por objeto no solamente decirle no a Pinochet sino sí a la alternativa que lo suceda.